
у х о д и т год 1978-й. МнЬги-
ми поистине замечатель

ными делами был знаменате
лен этот год для всех преподава
телей, рабочих и служащих, сту-
дентов института. 

Сегодня, в преддверии Нового 
года, партийный комитет, ренто
рат, комитет ВЛКСМ, местком и 
профком поздравляют весь нол
лентив нашего вуза с наступаю
щим праздником и желают боль-
ших творческих успехов в чет
вертом году десятой пятилетки, 
здоровья и большого счастья! 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 
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Н А ПОРОГЕ новый, 1979 год. 
Скоро, после торжественного 

боя часов на Спасской башне Мо
сковского Кремля, вся великая Со
ветская страна начнет жить и ра
ботать по новому календарю. На
верное, перед тем как прозвучат 
куранты, каждый из нас задума
ется • над тем, чем особенно зна-

П РЕЖДЕ всего следует ска
зать, что прошедший год, 

третий год десятой пятилетки, 
был важным этапом реализации 
ретснин XXV съезда нашей пар
тии. Это был период, когда все 
трудящиеся иа]1!ей страны вни
мательно изучали решения пар-
Т1!и, принятые па июльском и 
ноябрьском Пленумах- Централь
ного Комитета, выступления на 
них Генерального Секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пренидпума 
Верховного Совета СССР товари
ща Л. И. Бреитева. Перед всем 

менателен для него год уходящий 
и какие планы предстоит осущест
вить в наступающем. 

Стало доброй традицией ре
дакции «ПолитеХ1П1ка» в послед
ние дни декабря брать интервью 
у ректора нащего института Кон
стантина Павловича Селезнева. 
Что было самым важным, зна-

творческпе связи с учреждения
ми АН СССР, с ведущими про
мышленными нредирпят]гячи 
страны и Ленинграда. 

Продолжается разработка ком
плексных программ по решению 
ряда важных научно-технических 
проблем, представляющих боль
шой интерес для шромышленно-
сти. 

КОЛЬШИМ радостным собы
тием для всего коллек

тива, для многотысячного от
ряда нашей молодежи яви
лось празднование 60-летия Ле
нинского комсомола. Студен
ты, комсомольцы отметили 
Э70Т праздник большими дос
тижениями как в овладении зна
ниями, так и активным участием 
в̂  движении ССО, в проведении 
уборочной кампании, подъемом 
в общественно - политической 
жизни вуза. Они показали 
пример подлинно героического 

паитим народом были поставлены 
^ важные задачи по дальпепшому 

развитию сельского хозяйства 
на четвертый год пятилетки. 
Всем иам, политехникам, отрад-

: -. но видеть высокие точны роста 
народного хозяйства страны. Осо
бенно радует, что все основные 
показатели плана зтого - года и 
принятые обязательства коллек-
тш! вуза успешно выполнил. На
ми гл.шущено 2П27 специалистов, 

• 0!'уп1ес-твлена переподготовка 
1428 ,ш!женерных и преподава
тельских кадпов, иозготовлсны к 
нлучной работе 173 аспиранта. 
Напиши преподавателями н сот-
1)УД1;икачи защищена 51 канди
датская диссертация. В этом го
ду ре:и;о увеличилось чпсло за-
Ш;и!и,1чп!ых докторских диссерта
ций, 

. Реализуя постановление ЦК 
КПСС по отчету парткома ЛПИ 
им. Калинина от 10 июля 1973 
года. нап1 институт добился ус-

'• пехоп в повышении качества 
.специалистов, в проведении , в 
жизнь иртпипюп подготовки ии-
Э!;/!пе[)'т широкого профиля. 

Кл/кпым событием в жизпп 
г.]л<-}т]'й школ),1 лг.лплпсь погта-
нор.лсппе ЦК КПСС и Совета Ми
нпстров от апреля 1978 года о 
ЛальиеГппем покышеипп эффекти-

•внпсти научных исследований в 
вузах. Реализуя ято постановле
ние, наш лнгтптут у!;роп(1Л свои 

труда, работая в составе 
строительного отряда «Ленин-
град)> на Саяно-Шуишнской ГЗС, 
па объектах студенческого город
ка в совхозе «Сумино», убирая 
урожай вместе с тружениками 
совхоза • «Красный Октябрь». 
Особенно отрадно то, что самоот
верженный труд наших студен
тов спо1'оГ|ствовал досрочному 
пуску первого агрегата энерге
тического гиганта — Саяно-Шу-
шеи(ч;ой ГЭС, 

Хорошим подарком всему на
шему коллективу стало введение 
в эксплуатацию нового общежи
тия на 900 мест со г̂ толовой и 
бпблпоте1сой. жилого дома для 
препо,аавателей и сотрудников, 
Дома культуры и спорта в ин
ститутском гту.дгородке. 

Эти успехи достигнуты благо
даря слаженной, творческой дея-
те.тьноети всего нашего коллек
тива. Но сегодня мы думаем и над 
дальнейшим еовериюнствовапием 
нашей работы, ищем резервы г. 
деле повыпгенпя качестг.а подго
товки п воспитания снециалис
тов, мобилизуем силы ученых на 
решение научно-технических 
проблем, в том числе и проблем 
освоения районов Сибири, Даль
него Востока, Нечерноземья, 

|^СЛН говорить о главном на
правлении предстоящей де

ятельности, то а' первую очередь 
необходимо сосредоточить уг1|;];1я 

чительным в этом году для мно
готысячного коллектива нашего 
вуза, какие замечательные дела 
намечено свершить в будущем? 
Накануне новогоднего праздника 
корреспондент газеты К. Данило-
горскин обратился к ректору с 
просьбой ответить на эти важные 
вопросы. 

на выполненип решении ноябрь
ского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС, сессии Верховного Совета 
СССР, 

В области учебно-методической 
работы важным является вопрос 
улучшения технологической и 
экономической подготовки выпу
скников. Необходимо продолжить 
работу по упорядочению, равно
мерности загрузки студентов в 
течение учебного года, осущест
вить намеченный план подготов
ки и выпуска учебников, учеб
ных пособий как внутри инсти
тута, так и за его пределами. 
Кроме того, на нас лежит забота 
о повышении уровня и обеспе
ченности материалами курсо
вых и дипломных проектов, даль
нейшего перео1;нащения лабора
торного практикума, о создании 
учебных и учебно-научных экс
периментальных автоматизиро
ванных установок. 

В области воспитательной ра
боты наше внимание должно быть 
сконцентрировано на более глубо
ком анализе опыта отличников и 
хорошо успевающих студентов, 
передаче и популяризации этого 
опыта. Б марте будущего года 
памечепо провести очередной 
слет отличников. Необходимо 
усилить впимание комсомольской 
и профсоюзной организаций к те
кущей успеваемости и посещае
мости студентов, качеству под
готовки специалистов. 

П ОБЛАСТИ научных иссле
дований нам предстоит 

доработать ряд совместных целе
вых программ для министерств 
и ведомств и приступить к их 
реализации. Особенно следует 
выделить необходимость выпол
нения программ, направленных 
на содействие лен!1нградским 
предприятиям. 

Важным экзаменом в жизни на
ших комсомольцев станет продол
жение работы на Саяно-Шушен
ской ГЭС, .завершение строитель
ства студгородка в Сумино и ря
да других объектов. 

Таким образом, в будущем го
ду коллективу политехников 
предстоит болыиая, напряженная 
работа по реализации решений 
XXV съезда КПСС, требуюи1ая 
максимальной отдачи, творчест
ва от каждого преподавателя 
стутента, сотрудника. !̂  

Пользуясь случаем, поздравляю 
прс1шда1!а'гелей. рабочих и служа-
НЩХ, студентов с новогодним 
праздником, желаю новых успе
хов в труде, здооопья и большого 
личного счастья! 

Г/^3 дали времени 
^ ^ безбрежной, 

Когда настал тому черед. 

Зеленой елкой в шубе 

снежной 

Опять приходит Новый 

год. 

Пусть Новый год 

Едва рожденный, • 

Ничем не знаменит пока, 

Как замысел 
невоплощенный. 

Как та, что лишь в уме, 
строка. 

Но нет границ его 
просторам, 

И все к душе обраш,ено, 
К трудам и радостям, 

которы.ч 

Стать нашей жизнью 

суж^деио. 

И. ГРИБАЧЕВ 



НА ПОРОГЕ ГРЯДУЩЕГО ГОДА 
ЯРКОЙ ВОШЕЛ ГОД ПРОШЕДШИЙ 

ПРЕДНОВОГОДНЯЯ 

КОНФЕРЕНЦИЯ 
20 декабря в Доме ученых в 

Лесном состоялась научно-практи
ческая конференция, посвященная 
книге Л. И. Брежнева «Актуаль
ные вопросы идеологической рабо
ты КПСС», организованная парт
комом и партийным бюро кафедр 
«бщесгвеЕшых наук ЛПИ. 

С докладом «Книга Л. И. 
Брежнева» «Актуальные вопросы 
идеологической работы КПСС» — 
программа идейно-воспитательной 
работы пар—•' в условиях разви
того социализма» выступил до
цент И. Г. Коленко. Раскрывая 
актуальные вопросы идеологиче
ской работы КПСС на современ
ном этапе -коммуннстического 
строительства, тов. И. Г. Коленко { 
обратил внимание присутствую
щих на то, что первоочередной за
дачей всей идейно-воспитательной 
работы является воспитание у сту
дентов политической зрелости, 
идейной убежденности, высоких 
нравственных качеств. Формиро
вать не просто специалиста, а 
гражданина Страны Советов, пат
риота и интернационалиста на
шей великой Родины. 

Кандидат исторических наук, 
доцент Г. Г. Кожухарь выступил 
с докладом «Укрепление связи 
идеологической работы с жнзнью, 
с практикой ком.чу нистического 
строительства», в котором пока
зал, что положение о единстве 
теории и практики, о связи пдео
логнческой работы с практикой 
социалистического и коммунисти
ческого строительства в нашей 

- стране красной нитью проходит 
через всю книгу Л. И. Брежнева 
«Актуальные вопросы ндсологиче-

. ской работы КПСС», 
Интересные вопросы поднял в 

своем докладе «Проблема рацио
нального использования свобод
ного времени и идеологическая 
работа» доцент А. В. Неценко. Ов 
подчеркнул, что в условиях разви
того социализма нам не безраз
лично, как трудящиеся, особенно 
молодежь, используют свое сво
бодное время, ибо от рациональ
ного использования свободного 
времени во многом зависит успех 
коммунистического строительства. 
Далее он подробно остановился 
на ана.1иэе использования свобод
ного времени молодежью Ленин
града, в том числе и студенческой 
молодежью. 

С докладом «Роль классового 
подхода в научных исследовани
ях» выступила старший препода
ватель А. Я. Комарова, которая 
обратила внимание всех присут
ствующих на то, что при решении 
любого вопроса, в том числе и 
при организации н проведенни 
идеологической работы со студен
тами, необходимо опираться на 
принцип партийности, использо
вать классовый подход при ана
лизе тех или иных явлений н 
процессов внутренней а междуна
родной жизни СССР. 

Подводя итогн научно-практиче
ской конференции, профессор 
И. М, Рогов сказал, что ндеи и 
положения, высказанные Л. И. 
Брежневым, будут активно исполь
зоваться прн проведении учебно-
воспитательной работы со студен
тами, при раскрытии- реакционной, 
сущности буржуазной идеологии. 

Долитвиник 
29 декабря 1€7Ь г., 2-а стр. 

_ РАССКАЖИТЕ о поездке 
илн служебной номан-

дировке, которая вас искренне 
обрадовала. 

— Есть иа просторах Сибири 
географический ' район, который 
приковал внимание всей страны. 
Это' то место, где Енисей, выр
вавшись нз объятий Саянских 
гор, устремляется в степи Хакас-
снн. Здесь расположился молодой 
город Саяногорск, здесь же — 
величественная стройка— Саяно-
Шушенская ГЭС. 

Мне в составе делегации наше
го института довелось недавно 
побывать иа берегах Енисея. Мы 
были свидетелями двух замеча
тельных событий. 19 декабря, в 
13 'часов 49 минут ио местному 
времени заработал первый гидро
агрегат Саяно-Шушенской ГЭС. 
А накануне, 18 декабря, в П . 
часов С01'тоялась перемоння за
кладки Маинской ГЗС— контрре

гулятора Саянской. Большой на
пор Саянской станции может при
вести к тому, что на значитель
ном протяжении реки вода ие бу
дет замерзать зимой, что ухудшит 
природные условия, усилит ту-
мапообразование, Небо.тьшая пло-

ны направить к берегам Енисея 
800 строителей — бойцов ССО 
«Ленииград». 

[•[0СЕ1ЦЕНЙЕ стройки оставн-
- ло неизгладимое впечатле

ние. На ией трудятся около 70 
воспитанников нашего инетиту-

КОМАНДИРОВКА 

В САЯНОГОРСК 
тина (относительно небольшая, 
ибо ее напор 16 метров!) помо
жет устранить зту опасность. 

Делегация обсуждала с руко
водством стройки в основном два^ 
вопроса: участие нолитехнпков в 
научных исследованиях по Маин
ской ГЭС и помощь нашего студ
строя в летний период. Мы долж-

та. Энтузиазм, трудовой подъем, 
высокий моральный дух строи
телей, сознание прнчастностн к 
больншму народному подвигу 
он!,ушались па каждом шагу, в 
каждый день нашего пребывания 
в Саяногорске. • 

Большое у,10влетворение при
носят доказательства прямого 

участия коллектива на!него ин- "^ 
ститута в преобразований Сиби
ри, в реализации планов нашей 
Коммунистической партии. 

Мы были одними из 28 иници
аторов принятия ко.тлективных 
социалистических обязательств 
ленинградских иредприят!1н. уча
ствующих в сооружении Саяно-
Шушенской ГЭС. Эта форма коор.
динации, общественной, партий
кой поддержь'и большого государ
ственного дел.г получила высо
кую оценку Генерального секре
таря ЦК КПСС, Предсе.дателя Пре
зидиума Верховного Совета СССР 
тов. л . И. Брежнева. 

Думаю, что сотрудничество 
преподавателей, ученых, сотруд
ников и студентов со строителя- "^ 
ми Сибири будет разг!инатьея, 
крепнуть и в ИОВОМ, 1979 году* 

Ю. ВАСИЛЬЕВ, ; 
секретарь парткома 

САМЫЙ ПАМЯТНЫЙ ДЕНЬ 
труд имеет смысл только в 

том случае, если он получает об
щественное признание. Награж,-
денне ряда сотрудников ОКБ ТК. 
правительственными наградами— 
это общественное признание вкла
да коллектива в выполнение пра
вительственного . задания. 

Приятно работать в дружном, 
глаа:енном коллективе ереди та
ких товарищей, как ведущие ин
женеры В, В. Сергеев и Б. А. 
Ксенофоитов, старшин инженер-
испытатель В. П. Парамонов. ра-~ 
бочие Г. Г. Щекатуров, И. А. Ти
мофеев, В, Г. Ярмушкевич и 
многих других. 

И, безус.'ювно, день вручения 
наград па коллегии Минвуза 
СССР был одним из самых па
мятных для меня и моих товари
щей дней 1978 года. 

В момент вручения мне ордена 
Трудового Красного Знамени я 
сказал, что эта награда — при
знание коллективного труда всех 
политехников, всего Ленинград
ского политехнического институ
та имени М. И. Калинина, в сте-

•нах которого обучался и я. 

С другой стороны, получение 
награды налагает определенную 
моральную ответственность. При
нимая орден Трудовой Славы Ш 
степени, один нз лучших слеса-
ре11 ОКБ ТК И. А. Тимофеев в 
своем выступлении сказал, что 
политехники рассматривают на
граждение как стимул к дальней
шему добросовестному и самоот
верженному труду. 

Л хочу еще раз поздравить 
моих товарищей по работе с ус
пешным, окончанием правительст
венного за.дания, поблагодарить 
партию и правительство за высо
кую оценку нашего труда, за 
теплые и сердечные поздравления 
н заверить, что мы отдадим все 
силы на благо нашей Родины. 

Я поздравляю всех преподава
телей и студентов, всех сотруд
ннков нашего Политехнического 
с наступающим Повым годом и 
желаю, чтобы в 1979 году у ннх 
были такие же приятные дни, 
каким был для нас день вруче
ния правительственных наград. 

А. ИНОЗЕМЦЕВ 

Сбылась моя мечта... 
— Был ли 1978 год удачным 

для вас? 
~ Конечно, ведь в зтом году 

я поступила в Ленинградский по
литехнический институт,-^— ГЭК 
ответила на вопрос корреспопчсн-
та Жанна Беляк, студентка 
142/2-н группы. — Учиться в Ле
нинграде, в ЛПИ было моей дав
ней мечтой. И вот в этом году 
эта мечта осуществилась. Я уви
дела один нз прекраснейших го
родов мира, стала студенткой ме
ханико-машиностроительного фа
культета. 

В этом году я встретила много 
новых друзей, которые в трудную 
минуту всегда гоговы «не чомочь. 
Конечно, к чувству радости при-

ЯШМ, 

НТО ишны 

— Встретили ли вы свое сча
стье в 1978 году? 

•^ Да, — счастливая улыбка 

«Зима». Фото Л1. Хохловой 

В ЗАЧЕТКЕ-«ОТАИЧНО» 

мешнвается н небольшая грусп, 
жаль, что со мной нет моих 
школьных друзей. Но ведь скоро 
каникулы, и я смогу с ними 
встретиться. 

Планы? Прежде всего, поста
раться хорошо слать сессию, бла
гополучно закончить первый курс 
и перейти на второй. Хочется по
лучше познакомиться с достопри
мечательностями Ленинграда, при
ложить все силы, чтобы егце боль
ше сплотить группу, чтобы мы 
всегда были вместе. 

И, конечно, большинство перво
курсников мечтают о ст''аенчегких 
строительных отрядах. Это было 
бь» здорово—всей группой отпра
виться на комсомольскую стройку! 

заиграла на лице Пелли Матнсо-
вон, студентки 475 группы, и 
Эдуарда Матисова. студента 471_ 
группы. — Ведь именно в этом 
году мы поженились. Правда, 
познакомились два год назад в 
стройотряде «Ладога-4». Получи
лось как-то смешно, год проучи
лись вместе и не замечали друг 
друга, а вот поработали вместе 
и поняли, что нужны друг дру
гу. 28 июня у пас была свадь-

— Какая отметка получила по
стоянную прописку в вашей за
четке в 1978 году? 

— Пятерка, — улыбается Дмит
рий Зайцев, студент пятого кур
са физико-мехапического фалуль-
тета. — В оОще.м-то, друшх '-т-
меток пока я не пол^,.1.1. 107" 
год стал для мепя з-1а мена телей 
еще вот почему — в ^том голу 
я впервые получил аешшскую 
СП:Пе1Ш1П0. 

(Многие удивляются, УЛЛ м!1е 
удается с «первого курсп учиться 
"Олько на один пятер;*! Сскрс! 
не сложен — прежде всего необ
ходимо посещать лекции, 'тща
тельно вести конспект, Ксли что-
то меня заинтересовало особенгго. 
читаю дополнительную литерату
ру. Стараюсь [1е оставить нп од
ного невыясненного вопроса. 

Пятый курс — ответстве!1нын, 
студенты уже точно определяют
ся по вы6ранн])1м спецналытостям, 
ясно представляют, что хотят и 
как этого добиться, Я занимаюсь 
научной работой на кафедре у 
Игоря Евгеньевича Снпеикова, не

ба, 28 декабря уже отметили 
полгода сопмсс'шой жизии-

Не мешает лн семья учебе? 

Ниско.1ько. Пелли, как училась 

отлЕпшо, так и сейчас учится. 
Сдала уже два экзамс[1а: фило
софию досрочно иа Г) п организа
цию радиоэлектронного производ
ства, тоже на пять. И Эдуард ис 
отстает, также сдал философию 
на 5, Вместе, наоборот, легче — 
что не знает один, подскажет 
другой. 

следую, возможности применения 
подшипников в тех нлн иных ре
жимах, своей работой увлечен и, 
как кажется, у меня кое-что по
лучается. 

Всегда спрашивают, мешает ли 
участие в обшествеиион жпзнн 
института отличной учебе. Никог
да. Наоборот, об1цествс1П!ая ра- •»,,• 
бота человека еще болыне орга
низует, заставляет четко 1манг(-
ровать свое время, поэтому « с 
удовольствием веду комгомо.;1Ь- - ' ^ 
скую работу, являясь замест:пе-
лем секретаря кафедрального бю
ро ВЛКСЛА. 

~ Дмитрий, вероятно, многие 
политехники спросили бы у вас, 
прочитали ли вы всю «Механику 
жидкости и газа» Л. Г. Лойцян
ского? 

— Честно говорю, нет. Это 
очеЕгь полезная книга, по сути 
дела неисчерпаемый труд, и хотя 
я ое не всю прочитал, п обшем-
то это, можно сказать,- моя на
стольная книга. Я зиаю, что в 
ней па; ксано. и когда М41е. на
до — сразу нахожу нужный раз
дел. 

В свободное время мы с удо
вольствием играем в волейбол. , 
Эдуард — член спортсовета фа
культета, потому наша малень
кая семья непременная участница 
всех спортивных мероприятий * 
ИЭФ. 

Как собираемся провести ка

никулы? Очень хочется попасть 

на туристскую базу «Поруе», 

где можно походить на лыжах, 

полюбоваться зимним лесом. 
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ЗНАЕМ МЫ, ЧТО 
В ИСТОРИЮ 

ХРОНИКА ПОДВИГА 
26 декабря в седьмо\! корпусе 

общежития состоялось открытие 
выставки, иосвященной 7{>-летию 
со дня рождения разведчика-
чекиста, в прошлом студента на
шего института. Героя Советско
го Союза В. А. Лягина. 

На выставке широко представ
лены фотографии. нырсзки из 
фронтовых газет, материалы, рас-
сказыпаюпще о жпаиеином пути 

героя, его деятельности в период 
николаевского подполья, архив
ные документы-

Экспозиция была подготовлена 
силами сотрудников п студентов 
радиофизического факультета со
вместно с фотолабораторией 
ЛИП. Особенно деятельное учас
тие в организации выставки, ее 
художественном офорчленнни 
приняли ст. научный сотрудник 

Е. Л. Смирнова, студент 391-а 
группы Б. Толчанов. 

В телевизионной комнате об
щежития, где проходило откры
тие выставки, состоялась встреча 
представителей партийной орга-
пизацш! факультета, его комсо
мольского актива, студентов с 
Н П. Сторонкиным, одним из ста
рейших сотрудииков нашего ву
за, собравшим большой интерес
ный фактический материал о 
жизни и подвиге В. А. Лягнна. 
1Га встрече Я. Я. Сторонкин по

делился своими впечатлениями 
о встречах с людьми, близко 
знавшими героя, рассказал о сво
ей работе над воссозданием ис
тории института. 

За большую работу по военно-
патриотическому воснитанпю мо
лодежи Николай Нилович был на
гражден Почетной грамотой сове
та ветеранов института, а также 
памятным адресом от коллектива 
радиофизического Факультета. 

В. СМИРНОВ, 
зам. декама РФФ па работе в об-' 
щежитии 

тстрЕНУ 
таягитажсостаюаававеодадаи^^ 

— К гостям нашей кафедры 
мы уже привыкли. К нам П1)ие:)-
жали Представители предприятии, 
научно-и<:следонательских и!1стн-
тутоп, ученые ие только нашей 
страны, но и лпугих стран. Так, 
в уходящем 1978 году, мы при
нимали делегации институтов и 
предприятий пз Германской Де
мократической Республики, Поль-
гкой Народной Республики, пз 
Чехословакии, Монголии и мно
гих других стран. 

На наи1 ВЗГ.ТЯД, одной из са
мых иитересных и плодотворных 
была встреча е учеными ГДР-
Так, доктор Фолкнер по вре
мя пребывания у нас в. 
институте поделился ие толь
ко результатами своих исследо
ванпй в области холодной де
формации стали, но также про
читал несколько лекций для на
ших студентов на первом, чет
вертом и пятом курсах. Он сде
лал сообщения о работах, кото
рые проводятся в Дрезденском 
техническом университете, рас
сказал о методике проведения за
нятий, лабораторных, о постано
вке учебного ироцесса, В иссле
дованиях доктора Фолкнера мы 
отмстили отлично проведенные 
замеры напряжений, хорошую 

ОБМЕНИВАЕМСЯ ОПЫТОМ 
школу экспериментирования. 

Очень порспективнымн былн 
и другие две встречи с иредста-
вителячи нро.мьинлеиностн Гер
манской Демократической Ресну-
блнки. Первая встреча с предста
вителями Лейпцигского завода 
по производству поднптников. 
Немецких гостей за1штересовал 
н а * способ холодной торцевой 
ра1:!:аткп. который ^̂ ы запатенто
вали в ГДР. В результате состояв
шейся встречи мы наладили ра
бочие контакты- Гости из ГДР 
сделали 'экспериментальпуго ос
настку, мы провели первые экс
перименты, которые подтвердили 
рациональность впедреипя наи1е-
го способа в нх промышлен
ность. 

Аналогичная встреча состоя
лась с представителями завода 
но производству велосипедов в 
ГДР. Результатами зтого делово
го контакта остались довольны 
и мы, и нан1и гости, так. как 
разработка технологии изготов
ления деталей к велосипедам с 
использованием нашего способа 
холодной торцевой раскатки по

зволит получить экономию мате- представителями промышлепно-
риала в размере двадцати пяти 
процентов и трудоемкости —три
дцати пяти процентов. 

Конечно, зти деловые связи с 

сти ГДР мы продолжим и^в бу

дущем 1979 году. 

К. БОГОЯВЛЕНСКИЙ 

ж/жю:^ат!ЮЖ0!Ю!юа1^ххя0жааааааааяааяааажм!Ю!Хлааажа^а!;аа^^ 

МУЗЫКА КАК НАУКА 
Нмя С. М. Слонимского широ

ко известно любителям музыки. 
Он — желанный гость в Доме 
культуры, клубе, студенческой 
аудитории. Недавно в актовом 
зале 1ьт1иего института состоялся 
авторский вечер композитора, во 
время которого завязалась инте
ресная беседа. Сергей Михайло
вич, охотно отвечал на вопросы. 
Вот как проходила эта беседа. 

— Почему Вы стали компози
тором, повлияла ли Ваша семья 
на выбор профессии? 

— По-видимому, композитором 
я стал из-за неспоеобностн к тех
ническим дисциплинам. У меня 
с детства не было желания зани
маться математикой, физикой, 
химией, я не хотел стать инже
нером, зато был музыкальный 
слух, кое-какие сиособности. А 
обстоятельства никак нл гпоеоб-
ствонали моему музыкальному 
развитию. Детство мое пришлось 
нз трудны!? годы воины. В Пер
ми, где мы жили во время эва
куации, НС было даже плохонь
кого пианино, и заниматься мож
но было разве что постукивая 
копчиками пальцев по столу и 
напевал мелодию «про себя». 

Семья наша действительно бы
ла музыкальной. Отец — писа
тель, очень любнл музыку, и к 
нам часто приходили его друзья-
музыканты. Можно сказать, му
зыка постоянно звучала Е нашем 
доме. 

— Вы ведете класс компози
ции, каких своих учеников счи
таете интересными, талантливы
ми, перспективными? 

— Ученик, которым я могу 
гордиться, — Б. Сапожников. Он 
выбрал путь творческого поиска, 
каждодневного нелегкого труда. 
В свои неполных тридцать V̂ ет 
ои успел иапнсать много замеча
тельных произведений. Я уверен, 
что у В.1адимира большое буду
щее. • 

Всячсск1гх похвал заслуживает 
другой ученик — М. Топчин. 

— Импровизация и номпоэи-
ция — соперники или друзья? 

— Друзья. Импровизация — 
верный помощник композитора. 
По сути дола, любое сочинение— 
творческая имцровизацня. Вплоть 
до начала нашего ^ека каждый 
музыкант, а тем более компози-

-тор должен был, прежде всего. 

быть импровизатором. Сейчас, к 
сожалению, искусство импрови
зации забывается, и только ма
стера джазовой музыки могут 
свободно импровизировать. 

— А каково ваше мнение о 
свободной импровизации, без за
ранее заданной темы? 

— Я знаком с этпм течением 
и высоко его ценю. Свободная 
импровизация несет много ново
го — тембры, ритмы, настроение. 
Музыка эта очень сложная, не 
укладывается в рамки традици
онного выступления, удивляет 
виртуозной техникой, богатством 
фантазии. Однако, я не считаю 
эту музыку импровизацией без 
заранее подготовленной темы. 
Тема подсознательно формируется 
заранее н в момент импровиза
ции воплощается в звуках. 

— Существует несколько тео
рий рояля, какой придержива
етесь Вы? 

— Я разделяю современную 
точку зрения на рояль, как на 
клаш1Шно-ударно-щйнковый ин
струмент. Как известно, до этой 
теории была другая, относящая 
роя.ть к темперированным, и ко
нечно, звучание его было обед-

ИНТЕРВЬЮ 

ненным. Композитор, работающий 
над увеличением тембриальных 
богатств фортепианных произве
дений, должен применять дости
жения современной теории рояля. 
Вот послушайте. (Ко.мпозитор са
дится за рояль и исполняет свою 
пьесу «Колокола)^, используя 
при этом не только клавиатуру, 
но и н^ипковые, и иеркуссивные 
приемы игры на струнной систе
ме рояля). 

— Не принесет ли двадцать 
первый век полностью атональ
ную музыку? 

— Пока предпосылок к этому 
нет. Никто еще, насколько нне 
известно, подобными эксперимен
тами не занимался. 

— Каково Ваше отношение к 
новейшим приемам композиции? 

— Я всегда стараюсь их ис
пользовать, однако, новые прие
мы гораздо сложнее классиче
ской композиция, я дилетантизм 
здесь недопустим. Прежде чем 
думать о новейших приемах ком
позиции, надо тщательно изучить 
простую семитоновую гармонию. 
Нельзя, не зная алгебры, изучать 
квантовую механику. Музыка то
же стала счожной наукой. 

Интервью г 1!омпозктором про
вел Г. БРЕВДЕ, наш норр. 

шйстщш 
ВЫВОРАМ 

4 марта 1979 года состоятся 
выборы в Верхсвкый Совет 
СССР. Проводятся они впервые 
после принятия новой Нонститу-
ции СССР в соответствии с зако
ном «О выборах в Верховный Со
вет СССР», принятым 6 июля 
1978 года. 

Вопрос о подготовке и прове
дении выборов в Верховный Со
вет СССР обсуждался на заседа
нии парткома ЛПИ 18 декабря. 
Разработан и утвержден план ме
роприятий по подготовке к вы
борам. Ноллентиау нашего инсти
тута оказано доверие организо
вать работу по подготовке и про
ведению выборов на 12 избира
тельных участках Калининского 
района. 

В соответствии с планом меро
приятий на участках созданы 
агитколлективы общей числен
ностью около 600 человек, и об
разованы два клуба избирателей 
для проведения массово-полити
ческой работы среди трудящихся. 

22 декабря состоялось общее 
собрание студентов, профессор
ско-преподавательского состава, 
рабочих и служащих института. 
На собрании был выдвинут пред
ставитель от коллектива институ
та в окружную избирательную 
комиссию Калининского избира
тельного округа № 45 Ленингра
да по выборам в Верховный Со
вет СССР: студентна пятого кур
са гидротехничесного фанультета 
Татьяна Владиславовна Иванова. 
Она — ленинский стипендиат, 
активно участвует в обществен
ной работе, является членом Фа
культетского бюро ВЛКСМ, бес
сменным старостой 514/4 груп
пы. Принимает участие в нгучно-
исследовательской работе кафед
ры гидравлики. Во время третье
го трудового семестра принимала 
участие в уборке урожая совхоза 
«Ручьи», 33 что получипа поощ
рения. 

Сейчас для работьг двенадцати 
избирательных участков подоб
раны кандидатуры представите
лей в состав участковых избира
тельных номиссии, которые будут 
выавигаться в начале янвапя 
1979 года от коллеитивов и об
щественных организаций инсти
тута. 

В состав участковых избипа-
тельных комиссий будет выдви
нуто сто тридцать два человека. 

Н. МАЛЫШЕВ 

Долитвкиии 
29 декабря 1978 г., 3-я стр. 
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САТИРИЧЕСКИЙ 

ЦЕХ «ПОЛИТЕХНИКА» 

Е СЛИ на полсотни мест, отве-
деины.х для спеннальности, 

абитуриенты подают всего одио-
два заявления, то вашей кафедре 
в самую пору подумать о проф-
орнентании. Время иа это есгь, 
и думать можно целый учебный 
год. До белых ночей. 

Иные хитрецы будут вам гово
рить, что агитировать поступаю
щих, особенно в период подачн 
заивле1П1Й, не пужно, что это 
неприлично, и эта агитация ниче
го общего не имеет с профориен
тацией. Согласно кивайте головой, 
но но поддавайтесь. 

Сейчас почтн все — тайно нли 
явно — про(!)ориснтируют... н 
свопх интересах. Откажись от 
этого вы — к третьему курсу 
останетесь без студентов, лттбо 
станете заискивать перед препо
давателями младших курс(!в. что
бы не ставили вашим студентам 
двоек. 

С ЧЕГО НАЧАТЬ? 

Глалиий принцип современного 
профориеитирования: результатив
ность! Оиа измеряется во внесис
темных единицах, называемых за
явлением. Поэтому говорят: «У 
нас (ЮО заявлений!» Дешевый, ка
залось бы, трюк с переименонаЕ[и-
ем непопулярной специальности ие 
проходит. Сделать это труднее, 
чем придумать и открыть НОВУЮ 
специальность илн факультет. Пе-
реичо[1оваиие кафедры м!1чего ие 
дает. Жалобные речи треты-й 
программы толеиидеиия — тоже. 
Короче: от конкретной работы с 
людьми никуда не уйти. Прежде 
всего, пужно провести добротное 
заседание... С протоколом. Нше 
лучше несколько заседаний. По
лезно намекнуть всем их участни
кам, что если положение с набо
ром ие изменится, то кафедру за
кроют, преподавателей уволят, а 
ученых рассеят. Это хотя и ие 
очеиь действует, ио соответствует 
пстиие. 

Нужно состап]1ть план работы 
и обозначить его номером, 1гиаче 
он затеряется средн других пла
нов. Планировать надо одно, я де
лать совсем другое. 

Самое важное — кадры проф-
орнентаторов! 

Л/ОРОШНМИ профориентатора-
•'* Л[Ц являются ассистенты, бу

дущие доценты. Такпе ассистенты 
справляются с любыми поручения
ми. Не привлекайте к этому важ
ному делу профессоров. Они быст
ро- устают и начинают роптать: 
мол, вся затеянная суета ни к че
му и безнравственз1а. Этот ропот 

тоальбом килограммов на двад
цать, чтобы абнтур!!енты не ута
щили его в ииститутскнй парк в 
качестве посадочного места. Жела-
•1ель;|о иметь сгенд (можно с цвет
ными картинками из заграничных 
журналов). Но если пы способны 
на подвиг, то .соисршнте его: сде
лайте подвижный нли электрнфи-
цнронаниый макет. Затем наштам
пуйте значков и отпечатайте за овой 
счет проспект специальности. На-
иннлпе заметку в факультетскую 
стенную газету «Абитуриент-79». 
Весь этот антураж совершенно не 
алпчет на ход подачи заявлений. 

медалисты и абитуриенты на че
тыре с половиной балла. Заведую
щему кафедрон необходимо ИЙ-
пременио присутствовать при за
числении принятых па I курс, ина
че на вашу специальность зачис
лят слишком много безнадежно 
слабо подготовленных ребят и дев
чат, которых у вас и так было 
достаточно. 

ТАКТИКА 
Диалог с профориентируеми^• 

абитуриентом начинается со стр(-
гого допроса: где и как училс'-
кто родители? Однако не буды. 

родителей. Оии, этп профораеита* 
торы, опытны и коварны, иаучн-
лнсь агитировать. Абитурне11там 
рассказывают сказки о космичес* 
ких перспективах, аспирантуре, ла
бораториях и НИИ. а через пять 
с половиной лет поголовно всех 
'1ыпускников загоняют в цехи, на 
'11ЮИЗВ0ДСТВ0. Эти профорнентато-

ы̂ нагло заявляют, что их про-
''ессиг[ самые лучшие и важт.!е 
а земле, а ведь саман лучшая 
пофесснн, конечно, ваша! 

Не ссорьтесь с конкурентами, 
•удьте с ними вежливы. Скажем, 
.)дходит к вам измучившийся к 

деморализует остальных работни
ков: 

Студенты в роли профориента-
тороп также бесполезны. В период 
подачи заявлений они сидят за 
партами в коридорах институтско
го здания и слушают магиитофоп-
иые записи, провожая безразлич-
иы.м взглядом про-ходящпх мимо 
медалистов. 

Самым лучшим профориеитато-
ром может стать заведующий ка
федрон, если он достаточно под
вижен и не робок. 

РАБОТА В ШКОЛАХ 
В школах силами кафедры аги

тировать не следует, ибо отдача 
для вас будет .мала. Вы этим по
можете другим и без того благо
получным кафедрам. Но работу 
в школе планируйте. 

РАБОТА НА ЗАВОДАХ 
Категорически не рекомендуется. 

Хороших рабочих не отпускают, а 
кого попало вам пе надо. Но ра
богу эту планируй ге. 

КРУЖКИ 
Неплохое дело для певыпускаю

щих кафедр. Вам не рекомендует
ся. Но работу эту можно запла-
шсровать. 

СРЕДСТВА НАГЛЯДНОЙ 
ПРОФОРИЕНТАЦИИ 

С|ТО важный участок деятель-
^ иости. Нужно изготовить фо-

одиако 011 нужен. Если кош^урс 
па специальность вдруг повысит
ся, то о причине думать не пр[1-
дется. Эти.ч вы поможете и руко
водству факультета. Оио будет 
поощрительно кивать иа вас, и на 
ваши наглядные средства. Заста
вит другие кафедры выполнить ту 
же работу. И все будут заняты 
каким-то делом. 

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 
Двери открывайте вовремя, и[!а-

че табун ШКОЛЫИ1КОВ постоит пе
ред ними и уйдет. 

Не забывайте н закрыть иа ночь. 
В проти!!иом случае рассердится 
институтская ,охраиа. 

СТРАТЕГИЯ 

Главная ваша цель: мальчики, 
ленинградцы, физматшкольиики. 

иавязчивы. Если перед вами от
личный парень, вздохните тяжко 
и скажите ему; 

— По всему видно, что вы та-
лантлнв'ый человек. Жаль, что 
принять вас иа нашу специаль
Еюсть |[ельзя! 

Такая тирада не оставляет рав-
иодушиы.м никого. Летят нервные 
вопросы: 

— Что за специальность? Поче
му она не для меня? 

Вы иа них ие отвечайте и со 
словами: «К чему толковать по
пусту?» отходите к другому «"о-
ше. Ваш бывишй собеседник на
чинает преследовать вас по пятам, 
и теперь смело можно вешать г=му 
иа уши любую лапшу. 

Если вы вс1ретнли троечника. 
помогите сму выбрать специаль
ность ие своего факультета. 

Неплохо выставить падежные пи'-
кеты па ближайшей станции мет
ро. 

Никогда ие черните другие спе
циальности и факультеты. Это не-, 
•этично. Все факультеты и специ
альности своего вуза только хва
лите. Но чужие хвалите меньше, 
а свои специальности и факульте! 
— больше. Это этично и ие ме
нее выгодно. 

ОСЕГДА помните о профорпен-
' ^ тации факультетов, непопу

лярных в глазах школыт1п;а и их 

вспотевший от' профорпситацин 
коллега. Спроснте его участливо: 
«Как дела?». Ои, копечно, начнет 
плакаться. Вы успокойте его и по
радуйте: «Вот только _что одного 
чудного паренька с золотой ме-
'далью я уговорил поступать на 
ваш факультет. Нельзя же все к-
себе и к себе! Надо и о других 
заботиться. Институт-то у нас 
один, общий!» 

Если вы так скажете, то колле
га-конкурент обязательно просле
зится. Л одиа из слезинок, слмая 
крупная и прозрачная, как горный 
хрусталь, скатится с ресниц .ею 
подобревших глаз и упаает па 
паркет вашего чудесного вузч. 

А. КОНСТАНТИНОВ 

Г\1 РЕДАКЦИИ. Коварони по-
^-^ го «наставления» заключает

ся в том, что его применение ла
ет Е1емеллениые результаты: рас
тет конкурс иа специальность, а 
затем повышается успеваемость 
студентов первого курса. Однако, 
редакция надеется, что читатели 
правилыю оценят это иаставлемив 
как и1и1)ормац!1Ю для размышле
ния, обсудит ее и сами сделают 
выводы, которые принято "назы
вать моралью. Ну, еслп что-то 
покажется неиоиятпым илп спор
ным, просим написать об этом в 
редакцию. 

Я!юахж»ааяааая!ЯОХяаая1Ю!»жяаз!жааяааУЖЮЯЮ!Ж^^ 

«Эта страшная, 
сия...» 

страшная сес-
Изэшутка нашего художника 

А. Константинова 

Учитель русского языка объяс
нял тему ученикам. Потом вы
звал Рахима к доске и спросил: 

— Ну-ка скажи, предложение 
«Автобус движется», как будет в 
будущем времени? Рахим долго 
думал и сказал: 

— Уже остановка приближа
ется... 

* * * 
Учитель физики объяснял уче

никам про колебательное движе-

ОСТАНОВКА 

ние. Потом [юднял Рустама с тил Рустам, не задумываясь... 
места и спросил: 

— Ну-ка, Рустам, дайте пример: 
— Студенты в танцах, — отве-

И. ТАГАЕВ, 
студеит гр. 244/2 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В ПАРИЛКЕ 

— Ваш самый неприятный день полку, кто- го лежал. I 
^ 1978 года? 
^ — Вы, вероятно, ждете, что я 
йбуду рассказывать о каком-ни-
абудь споем поражетш Е1а ковре, 
р — улыбается (1ЯТЕ[кратЕ!ый чемпи-
^ои ЛсЕЕИиграда, одиинадцатикрат-
^иын призер нерисиств, мас-
<тер спорта по самбо, етудеиг 
(рого курса ФАУ Б. Тиранов. 
{Но я хочу рассказать немного 
{ д р у г о м . В 0 П б И 1 е , СаМ1)ЕЙ Н е И р И Ь . - „ « ^ о .̂̂ д^^ п и ^,^.V>^.-..*.^^. .^^.,^..,>.... 

Й пый день для борца—это депь сгон- ои героическ:! представился —у 
< ки веса. Для меня сама по себе спортивный корресЕюидеит, соби-( 

ЕЮ почр- рается взять у мае интервью. -5 

Когда мы вы.'Еили на камни еп1е( 
несколько шаек воды, не оыдер-< 
жал и ои. Уже в дверях неизве-^ 
стный одобрительно ГЕрохрипел: ' ^ 

— Вы что, спортсмены? Й 
И услышав утнерлительный т-Л 

^ сгоика веса ЕЕС страииЕа. 
{му-то так повелосЕ., что именно в Ои хотел :(ипть буквально нсе,< 
^этн дтЕИ происходят самые неверо- вопросы сыпались один за дру-и 
й ятиые истории. *" "" ~" • 

НАШ АДРЕС 

195251. Ленинград, 

гим. Скоро нам стало невмоготу^ ПоАшекническая 1А., д. 
группой и мы поняли, что лучше остаться § ! Мы отправились с 

/сп(1ргсче110п''п парилку, чтобы из- с лишними килограммами. 

29 

чем ^ 
! бавит!>ся от липших килограммоЕ!. лишнюю мииугу пронести с этим У 
^Пари.'Ека бы.'Еа полна желаЕоитми корреспондентом. * 
[Погреться. Мы начали дейстяовшь В тот день мы решили мик(1гда^ 

ие давать нитервью, ио газета ^-поддали пару, потом еиЕе, еше .._ . . 
^И'СШР... Вскоре темпс1)а1ура под- «ПОЛИТСХШЕК» 
Снялась ЕЕастолько, что п парилке 
•осга-'шсь только мьт, спортсмоЕЕЫ. Записал воспоминания 

ЛпШ1> в углу, об.\ва111в руками РАСОВ, паш спецкор 

14 к:иочсИ!к'. 

С. КА-| 

корпус I. 3-й Ч70Щ. 
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